

第31号(平成28年3月29日)

高知県立月見山こどもの森 〒781-5331

高知県香南市香我美町岸本 1269-7

TEL&FAX 0887-55-1682

 $E \nearrow - \mathcal{V}$: tukimiyama@crocus.ocn.ne.jp

HP: http://www13.ocn.jp/~tukimi-y/

「月見山こどもの森の植物紹介」

月見山こどもの森の広さは、約20haあり、四季を通じて様々の樹木の花も楽しめるし、草本植物でも、多くの愛らしい花が眺められる。これらは、公園内の快適な登山道及び遊歩道を歩きながら観察できる。二つの展望台からの眺望も素晴らしく、南斜面では毎年、真冬でも満開の花を咲かせるオンツツジの木が10本以上あり、県下的にも自慢できる光景と言えるのではないだろうか。国道55 号線からすぐに登れるし、土御門上皇の辿跡碑など歴史的にも興味深いものもあり、気軽に利用できるキャンプ場も完備している。また、フィールドアスレチックは、平成27年4月にリニューアルされ、林の中でアクティビティーが楽しめるようになっている。

月見山こどもの森には、約350種類の植物が見られます。湿潤な谷などがないため、シダ類は比較的少ない。樹木は、アラカシ、スダジイ、ツブラジイ、クスノキ、ヤマモモ、コナラ、オンツツジ、ヒメユズリハ、サカキなどが多く自生しています。

種類区分

樹木(竹類や蔓性植物を含む)・・・・約130種

シダ植物・・・・・・・・・・約30種

シダ以外の草本植物・・・・・・約190種

その中の一部を紹介します。思わず目をうばわれる花に出会うかも?

ネジバナ(ラン科)



花穂にらせん状に花が咲く

キキョウ (キキョウ科)

五角にとがった青紫の花が美しい。 秋の七草の一つ



ヒナギキョウ(キキョウ科)



小さな青色の 花が咲く

キンラン (ラン科)



黄色い花が咲く 花は上を向いて 口を閉じたよう に咲く

カノコユリ (ユリ科)



タキユリともいう 盛夏に咲く極めて 美しいユリ

白花のカノコユリ



カノコユリの白花 非常に少ないが純 白で高貴な美しさ は最高の花である

オンツツジ (ツツジ科)



高知県下に広く分布する。朱~赤の花が葉の出る前に咲く。 月見山のオンツツジは、毎年、11月の中頃から1月にかけて 木全体に満開の花を咲かせる木が10本近くあり、秋から冬に かけても花が楽しめる。暖冬のせいか、2015年 \sim 2016年にか けての秋~冬は特に見事だった

モチツツジ (ツツジ科)



花の下部や葉の下部 がねばねばくっつく 高知県では東部に しか分布しない

クロバイ (ハイノキ科)



幹が黒っぽい花を 4~5月に白い穂状に たくさん咲かせる

クチナシ (アカネ科)



一重の径 4~5 c m ほどの白い芳香のある 花が咲く。果実は無毒 のため食材や料理の 着色によく利用される

シロオニタケ (テングタケ科)



夏~秋にかけてよくはえる キノコ。真っ白で大きく形も スッキリしていて美しいが 毒あり。月見山には案外多い

月 見 山 の 一 年

桜 植 樹

(H27.4.4)

地元の協力者による桜苗木の提供を受け、専門家の指導を受け20本のカンヒザクラを植樹しました。 専門家の指導もあり、20本とも根付き、28年2月6本の木が花を咲かせました。









(平成28年2月25日撮影)

岸本小学校入学式

(H27.4.7)



元気いっぱいな6名が岸本小学校の仲間入り、 みんな仲良く勉強や運動をして、大きく成長す ることを楽しみにしています。たまには、月見 山にも遊びに来てください!



森の体験学習「ヤシィ・パーク アカシア花祭り

(H27.5.5)



糸鋸を使った体験学習「木工クラフト教室」をヤシィ・パークのアカシア花祭り会場で開催しました。親子連れ・若いカップルが無心に糸鋸に向かっていました。初めての人もいましたがなかなかの力作が出来上がっていました。



竹トンボ大会

(H27.5.17)





初めてのナイフに悪戦苦闘する子供が大半でしたが土佐 竹とんぼの会の根木氏の懇切丁寧な指導で親子が共同で 作品を完成しました。竹を温めて曲げると子供たちはビ ックリ、午後からは、飛距離や狙ったかごに入れる競技 などに全員

室戸小学校「ラワンの種飛ばし・吹き矢」

(H27.6.1)



初めは、なかなかうまく飛ばせない吹き矢、ラワンの種飛ばしでは、誰よりも高く・長時間とばせるかを自分たちで考えながら楽しんでいました。短い時間でしたが室戸小学校の生徒とふれあい元気をもらいました。



出前教室「木の実クラフト・万年暦」









高知市生涯学習科課から声を掛けていただき、市内6カ所(朝倉・浦戸・横浜・五台山・下知・鴨田)で計116名、夜須公民館で20名の木の実クラフト・万年暦を作りました。子供達は大変元気で発想も豊かです。市の担当者からも子供が約2時間近くも集中する姿に感心していました。また、同伴のご父兄も急きょ作成したいと数名の希望者もいて子供に負けないように作品作りに汗を流しました。今年も良い作品ができました。









拳の川小学校「植物観察」

(27.7.25)

土佐植物研究会の宇田氏を講師に迎え、植物観察をしました。植物の名前や見分け方などについて宇田氏に詳しく説明をしていただき、短い時間でしたが有意義な 1 日となったようです。





香南くろしお園「松ボックリ人形作り」





暑さにも負けないぐらいの熱心さに感心させられました。 松ぼっくりを利用した人形でしたが各自の個性が出た素 晴らしい作品が出来上がりました。

夏休み親子木工教室

(H27.7.26, 8.2)

″道の駅やす″で杉板を使った親子木工教室を開催しました。初めて使うノコギリやトンカチに悪戦苦闘する人もいましたが、親子の共同作業で立派な作品ができあがり、親子の信頼がより強くなった1日でした。





昔遊び「かとり神社夏祭り」

(H27.8.20)



残暑厳しい日でしたが「かとり神社」の夏祭りが少しでも盛り上がればと昔遊びの一つ"吹き矢"を提供しました。思った以上に子供たちに人気があり、祭りの最後までにぎわいました。



高岡第2小学校「アスレチック」

(H27.11.2)



来園時には雨が降ってアスレチックで遊ぶことができずハウス内でゲームなどをしていましたが天気が回復し、後半はアスレチックスを楽しむことができました。次回は、物づくりや自然観察にもチャレンジしてみてください。



ヤシィ・パーク秋祭り「木エクラフト体験」

(H27.11.15)

開催と同時に親子連れ・若 いカップルや女性までが 木工クラフトに挑戦、特に 子供には、貴重な体験になったようです。







赤岡小学校「樹木観察」

(H27.11.20)







土佐植物研究会の宇田氏を講師に迎え、ハウス前〜第3駐車場まではドングリや気になる植物を取って次々に講師に名前を聞きながら園内を散策、第

3駐車場では、ドングリの名前や見分け方について学び意見も積極的に発表するなど自然について興味を持っ

たようで実りの多い「秋さがし」なりました。最後には、ラワンの種飛ばしで楽しみ、元気に学校に帰ってい きました。

昔遊び「芸西村伝承館祭りー吹き矢・ラワンの種飛ばし

(H27.11.21)



芸西村と村の伝承を守っている伝承館に頼まれて、「伝承館 まつり」に参加しました。午前中はススキの穂で作った吹 き矢で的当てゲーム、午後はラワンの種飛ばしで祭りを盛 り上げることができました。ラワンの種飛ばしでは、昨年 も参加して楽しかったので楽しみしていたという子供も何 人かいました。また、竹笛のカッコウ笛、ベーベー笛を鳴



らせると、子どもだけでなくお祖母さんお祖父さんが孫のためにと笛を求める方もいました。芸西村の方々と触れ 合うことのできた楽しい一日でした。

フレンド幼稚園「アスレチック」

(H27.11.30, 12.18)









みんな元気いっぱいアスレチックスに動じることもなくほぼ全種目をこなしました。なかには、手助けしよう とすると「おじさん、手を出さんといて!」と自分で最後までやり遂げようとする姿にビックリ子どもたちの 隠れた身体能力に改めて感心させられました。アスレチックで体を動かした後は、お昼ご飯の時間です「おじ さんも一緒に食べよう」とお母さんの力作で愛情のこもったお弁当を広げ美味しそう頂いていました。

赤岡市民会館「土佐凧作り」







昔ながらの凧作りの依頼があり、土佐凧作り教室をやりま した。当日は、風がなく凧を上げることができず残念でし たが、伝統ある作品を完成することができ笑顔で帰ってい きました。

28 年ミニ 88 カ所の前垂れ替えと巡路整備

(H28.1.30)





毎年恒例となり定着した行事の一つです。

今年も、姫倉会・岸本はたち会・岸本婦人会・自衛隊・ 地元ボランティアサークル・市議会議員・月見山合計7 0名で実施しました。年1度のこととはいえ手慣れた作 業であり、予定した時間より約1時間以上も早く終わり





ました。整備終了後、今年初参加のボランティアサークルから豚汁がふるまわれ参 加者の融和を図ることもできました。今年は、久々に高知新聞にも掲載されたこと もあり、問い合わせや巡礼者も増え、来園者からは、きれいに整備され前垂れ掛け も新調され気持ちがいいとの声が聞こえてきます。ありがとうございました。

春の運動会 in 月見山

(H28.3.5)



地元ボランティアサークルが主催した運動会、小学生から 70歳代の方まで幅広く参加、年齢を超えた交流があり、 和気あいあいとした雰囲気で一日中、笑い声が絶えない楽し い運動会でした。





常連客の方は、いつもと違う月見山に一瞬、驚いたようでしたが楽しそうに競技する姿を見て、応援する場面も見られました。



<mark>グリー</mark>ンアドベンチャーをリニューアルし<mark>ました</mark>

園内にない樹木やグリーンアドベンチャーに相応しくない樹木になっていたり、看板が落ちてなくなっていたり等のことがあり、この度リニューアルしました。

樹木図鑑の貸し出しもあります。気軽に管理事務所に声をかけてください。















